



CONSELL GENERAL  
PRINCIPAT D'ANDORRA

## **Intervention de Mme Sandra CODINA, de la Vice-Présidente du Parlement d'Andorre (ANDORRE) lors du débat général**

Monsieur le Président de l'Union interparlementaire,  
Monsieur le secrétaire général,  
Mesdames et Messieurs les parlementaires,  
Mesdames et Messieurs,

Je commencerai mon intervention par une définition que je considère très importante dans le débat que nous menons. Qu'est-ce que la paix ? Selon Wikipédia, la paix est l'état dans lequel une société jouit de la justice, de la liberté et de l'égalité sociale, et n'est ni dans la violence, ni en guerre.

Cette définition brève et concise détaille en quelques mots l'objectif principal que nous devons nous fixer en tant que représentants choisis par le peuple. Nous devons travailler inlassablement afin que nos États jouissent de la liberté, de la justice et de l'égalité sociale, et, qu'en même temps, ils ne

fassent preuve ni de violence ni qu'ils soient en guerre. Ce qui ne prend quelques secondes à lire est hautement complexe à atteindre, et se doit d'être un objectif incontestable pour tout représentant politique afin d'assurer la paix pour les États et leurs populations.

Cette année 2023, malheureusement, nous observons une diminution de l'équilibre fragile que représente vivre en paix, et ce dans diverses régions du monde. Escalade de violence, tensions persistantes, prolongation de guerres,... Et une fois de plus, dans tous ces conflits, c'est la population civile qui est la plus touchée, car c'est elle qui subit les conséquences des conflits armés.

Regardons les pays de l'ONU, 50 % des morts en conflit armé sont des civils. Ce chiffre augmentera à nouveau en 2023.

Dans ce contexte international, en tant que parlement démocratique, nous jouons un rôle incontestable pour garantir la paix sur nos territoires. Des parlements solides, participatifs et représentatifs de la société sont un outil essentiel pour assurer la paix tant à l'intérieur du pays comme avec les pays voisins.

En ce sens, le parlement que je représente, le Conseil Général de la Principauté d'Andorre, s'est toujours efforcé de trouver les équilibres nécessaires pour garantir la paix et le bien-être de la population andorrane. Un objectif que nous avons toujours atteint jusqu'à présent, mais qui, si nous nous tournons vers le monde, nous montre la difficulté d'y arriver.

Ce qui devrait être la norme, à savoir que les sociétés ont le droit de vivre en paix, n'est finalement pas évident. Un travail continu est nécessaire. Un travail où les citoyens et les citoyennes se sentent identifiés à leur parlement, où les institutions bénéficient du prestige nécessaire et où, bien sûr, l'intérêt commun guide leurs décisions.

C'est pourquoi, depuis le parlement andorran, nous avons lancé plusieurs initiatives visant à rapprocher la population de notre institution, afin que tous les citoyens sachent ce qu'est notre travail et puissent facilement le consulter. De plus, grâce au programme "Conseil Ouvert", nous ouvrons, et la redondance en vaut la peine, le parlement à l'ensemble de la population, en particulier à l'école. Lier les jeunes à la politique nous aide aussi à avoir leur opinion, car ils ont toujours été vecteurs de changement dans toutes les sociétés, y compris en Andorre.

Heureusement, notre parlement a toujours eu un pourcentage élevé de jeunes politiciens. Actuellement, la moitié des conseillers généraux ont moins de 45 ans, et près d'un quart ont moins de 35 ans. Ceci démontre le dynamisme avec lequel les jeunes entrent en politique pour améliorer leur pays. De cette façon, nous veillons à ce que nous n'ayons pas une génération désenchantée, ou qui ne croit pas aux institutions pour affronter les défis actuels et à venir.

La paix, et tout ce qu'elle implique dans une société, n'est pleinement atteinte que lorsque la société croit fermement en ses institutions, et, qu'en parallèle, celles-ci se concentrent uniquement sur la protection et le bien-être de ses citoyens. Avoir des parlements crédibles, ouverts et représentatifs est une étape essentielle pour arriver à vivre en paix. Ceci est notre défi, et c'est à cela que nous devons consacrer tous nos efforts.

Je vous remercie de votre attention.